
CHINA REFORMCHINA REFORM DAILYDAILY

2018.01.11 星期四
本版编辑：彭莎莎 Email：whzk619@163.com 热线：（010）56805161

1111视窗ViewView

□ 本报记者 林爱民

1月6日，不忘初心，走向未来——

第二届环球人物金融科技领军人物榜发

布盛典在京举行。发布会上，公布了金

融科技领域最有影响力的十位领军人物

和十位新锐人物。

据了解，“环球人物金融科技领军人

物榜”是由人民日报《环球人物》杂志社

联合中国人民大学国际货币研究所

（IMI）共同打造，通过对200家金融科技

企业样本进行科学评估，最终评选出10

位“金融科技领军人物”和10位“金融科

技新锐人物”。

评选富于时代意义

人民日报社副社长张建星在发布

会上致辞，阐述了金融作为现代经济

的核心，金融服务实体经济的能力，正

是解决我国经济发展“不平衡不充分”

问题的关键因素。当下中国，站在全

球金融科技创新的前沿，涌现出了一

大批具有国际影响力和竞争力的金融

科技企业。这些成功的企业背后，离

不开杰出的领导者。《环球人物》作为

一家以报道人物故事见长的媒体，自

然不能错过如此精彩鲜活、富于时代意

义的人物故事。

中国人民大学国际货币研究所执行

所长、浙江大学互联网金融研究院院长

贲圣林从专业角度发布并解读了榜单。

他从IPE综合点数指标体系、德尔菲模

型、金融业企业划型标准三个方面，阐述

了此次榜单人物的选取标准，以任务绩

效、管理绩效和行为绩效为指标，保证了

榜单的科学性。

发布会上，主办方与上榜企业代表

共同发布“联合宣言”，宣言承诺：不忘初

心，发挥金融服务实体经济功能；不忘初

心，有效改善风险管理；不忘初心，金融

创新走向未来。以保障和改善民生为重

点，引领行业进步，为决胜全面建成小康社

会献力，共圆中华民族伟大复兴中国梦。

随后，《环球人物》杂志社总编辑谢

湘、中国人民大学国际货币研究所执行

所长贲圣林，以及20位获奖嘉宾，共同

上台签署联合宣言。

金融是重要发展方向

联合宣言签署完毕后，全国人大财

经委委员、中国互联网金融协会区块链

工作组组长、中国银行原行长李礼辉以

“可以折叠的金融空间”为主题发表了主

旨演讲。他指出，金融不再只是二维的

平面世界，而是可以折叠的三维空间。

金融制度创新应该完善大数据应用的制

度环境，建立统一共享的大信用系统，制

定常态户数字金融审慎监管制度，最终

实现穿透式监管。

中国人民大学副校长吴晓球在主旨

演讲中说，创新永远是少数人的，能够洞

察未来的人非常少。即使未来在今天还

很弱小，会碰到很大的困难，如果谁知道

这是真正的未来，谁的信念也会非常坚

定，因为谁知道那就是未来。

在谈到金融监管问题时，吴晓球认

为，监管不是消灭风险，金融永远有风

险，金融怎么能扼杀呢？只能够防范，让

个体风险不至于形成系统性风险。中国

金融要进行系统的、全面的思考，理性思

考比简单的冲突思考更重要，要进行非

常缜密的理论思考，不可以望文生义。

随后，获奖企业代表腾讯集团副总

裁赖智明和融360联合创始人、CEO叶

大清分别致辞。赖智明说，随着支付业

务的成功，金融会成为未来很重要的发

展方向。叶大清认为，要提高效率，降低

风险，提供更好的用户体验，让金融更简

单，让人民更有幸福感。

创新与监管是主要话题

榜单发布后，与会的各位嘉宾围绕

“传统金融与金融科技”“创新和监管之

间的关系”两大主题，展开了两场圆桌

会议。

在谈到金融对经济社会发展的影响

时，嘉宾们认为不管新兴金融，还是传统

金融，都是现代社会运行的血脉。它的

运行效率、成本、风险控制力到底怎么

样，对经济社会发展影响是非常深刻

的。因此，必须拥抱新技术，运用新技术

加快提升质量。

在当前，金融“躺着”赚钱的时代已

经过去了，对技术有了更高的要求。无

数据不金融，无技术不金融。但从时间

长度来看，中国的金融科技仍处在一个

非常初期的阶段。

与会嘉宾还系统梳理了金融科技监

管、系统性金融风险和宏观审慎、微观审

慎。他们普遍认为，非但不要对金融创

新有排斥，反而要更好地了解金融创新、

拥抱金融创新。因为监管总是要落后于

创新的，所以要为监管留出空间。

本次发布会历时一天，这些金融科

技领域的大咖妙语连珠，留下了许多可

堪回味的“金句”和发人深思的洞见，是

金融科技领域一场当之无愧的思想盛

宴。正如中国人民大学国际货币研究所

副所长宋科所指出的，本次发布会的主

题是不忘初心、走向未来，“不忘初心，就

是坚持金融科技服务实体经济的原则，

严守不发生系统性金融风险的底线；走

向未来，就是要以科技创新引领金融大

发展的未来”。

活动最后，《环球人物》杂志社总编

辑谢湘在结束致辞中说，《环球人物》作

为中国最权威的人物报道平台，初心和

使命就是以人物记录这个时代。对于金

融科技这个重要的行业，我们会持续关

注，也希望这些领军人物能够带着初心

和使命感，在金融科技热潮中走得更好，

走得更远。期待明年在环球人物榜平台

上再聚首。

（本文配图由侯欣颖提供）

创新金融科技 提高金融安全
第二届环球人物金融科技领军人物榜发布盛典在京举行

河间市人民医院为学员检查身体学员快乐训练

□ 孙顺超

“习总书记在党的十九大报告中

指出，我国社会主要矛盾已经转化为

人民日益增长的美好生活需要和不平

衡不充分的发展之间的矛盾。”近日，

在河北省沧州市召开的民营企业座谈

会上，党的十八大代表、中国科协常

委、河间市国欣农村技术服务总会会

长卢怀玉在作典型发言时说。

卢怀玉介绍说：“身心健康是美好

生活的基础和前提，是人们的普遍向

往。但据统计，我国心脑血管疾病患

者超过2.6亿人，高血压患者超过2.5

亿，糖尿病患者近一亿人，社会负担巨

大。世卫组织指出：决定人们身体健

康的影响因素中，生活方式占60%，医

疗占 8%。2016 年，习近平总书记

在全国卫生与健康大会上指出，提高

人民健康素养是提高全民健康水平

最根本、最经济、最有效的措施之一，

国欣总会开展的身心减负健康科普

活动对此进行了很好的诠释与印

证。通过合理饮食、科学运动、顺时

起居、掌控情绪等，激发提升人体自

愈力，方法简单、效果明显。基地启

用半年来，参加人员超过1000人次，

通过身体状况改善的切身体会，对科

学健康生活方式的重要性有了更深

刻的认识，培养了自觉性，健康素养

显著提升。”

为了了解身心减负的开展情况，

笔者随同卢怀玉来到了河间市国欣身

心减负健康科普基地。

活动养生：促进身心健康

时值元旦开班的第十期身心减负

班接近尾声，参加减负体验的学员正

在争先抢后地上台分享自己的收获和

体会。

承德北雁集团董事长王立东有世

界杰出华商协会副会长、世界杰出华

商企业文化与践行模式研究会主席、

国际企业战略规划师等诸多头衔，现

在又多出了一个“身心减负客座教授”

的新桂冠。他说，自己曾于2017年

10月份来河间考察身心减负活动，随

后于11月初带领三位同事参加了第

八期身心减负班。通过七天的体验，

曾经当过医生的他认为这项活动方向

正确，方法得当，很有推广价值。北雁

集团下属有八个大型商城，拥有近万

名员工，于是，他便果断买下了100个

身心减负名额，首批派发给集团高管

和急需进行健康管理的员工和员工家

属。由于他对身心减负的深刻领悟和

独到见解，被身心减负健康科普基地

聘为“客座教授”，义务给学员讲授健

康养生知识和人生理念。

孙福合是北雁集团战略总裁、首

席执行官。他介绍说，北雁集团一共

有十个学员参加此次活动，他坦言，由

于平时工作忙，应酬多，对于饮食不加

控制，不注重运动，导致身体的健康指

标到了警戒线上。听闻参加身心减负

能激发自愈力，而且集团将身心减负

的活动作为福利派发给优秀员工，便

抱着试试看的心理来了。孙福合说，

通过这几天的科学运动和合理饮食，

自己体重真的有所下降，他说：“这几

天饮食很清淡，不但不觉得饿，头脑还

非常清醒，身体也非常清爽，对合理饮

食有了一个新的认识。在这里还学到

了科学的运动方式，每天减负行走6

个小时，竟然不感觉累，既锻炼了身

体，减掉了负担，又起到了保护身心健

康的效果。”他还坦言，以往在工作中，

时常对下属发火，自以为是真正追求

卓越的人，在这里学习之后，做到了自

省，当你改变不了他人的时候，要改变

自己，是不是自己做错了？心里的那

些纠结也就不存在了。

锻炼减负：拥抱新生活

来自安徽省灵璧县冯庙镇张汪村

小王庄的杨荣运带着妻子和女儿一起

参加活动。他说：“2017年12月14日

来河间参加棉花研讨班，顺便体验了

身心减负课程，提升了身体自愈力，回

家之后按照这个方法控制饮食，每天

早晚行走两个小时。坚持半个月之

后，身体素质明显提升，心里很高兴，

这一次我就带着爱人和女儿来河间参

加身心减负。在老师指导下，每天顺

时起居，合理饮食，科学锻炼。按照在

这样的方法生活和锻炼，一定能进一

步激发身体的自愈力，自己要以健康

的身体，去拥抱新的生活。”

在这一期的学员中有一位可爱的

小胖，他便是来自河间市的张大龙，他

刚刚18岁，还是一个上高中三年级的

学生。因为身体超重，被父母硬拉着

来“减肥”。据张大龙的妈妈姜雪娟

说，他们家属于“不买衣服都得买肉”

的家庭，每天的餐桌上绝对少不了

肉。结果造成了儿子身体超重，身高

1.92米的大龙，体重也到了190.5公

斤，不仅形象不好，还严重威胁到孩子

的身心健康。听了同事介绍后，决定

带儿子来参加身心减负的。

张大龙说：“听到要减肥，心里是

一百万个不愿意，最初来这里，也是想

方设法偷懒，不到大厅去锻炼。但是

看到这么多叔叔阿姨认真地走路，自

己也就跟着大家走。到了第三天的时

候，心情愉快起来了，走路的时候，总

是想笑出来。这里虽然也是走路，但

感觉气氛比以前去过的健身房要好，

感觉这个方法很健康也很有意思。”他

表示，下一期还要来，争取在今年前半

年有一个健康的身体和心态去迎接

高考。

推广普及：社会价值巨大

分享之后，笔者随着学员们来到

国欣康养园一楼行走大厅，这一天是

小寒节气，已经到了北方最冷的季节，

室外天寒地冻，滴水成冰，而行走大厅

内却暖风习习，温暖如春。只见大厅

中央水池内鱼翔浅底，锦鳞游泳，四

周绿化带内绿树婆娑，竹影摇曳，来

自热带的香蕉树上挂满了一串串绿

色的小香蕉，而一株株棉花也在冬

季里显蕾开花。伴随着铿锵有力的

音乐声，服装整齐的学员列队绕场

行走。他们之中，既有十几岁的中

学生、事业有成的中年人，也有80岁

的老年人。来自安徽省巢湖市庙岗

乡清涧中学的退休教师王华科已经

80 岁了，走得速度却比年轻人还

快。他说，通过这里的锻炼，性格开

朗了，身体素质也加强了，回去之后

要继续按照这里学到的方法锻炼，并

动员身边人也来参加减负，以提高生

活质量。

笔者问到开办身心减负活动的初

衷，卢怀玉回答道：“新时代要有新作

为。国欣开展此项活动，不是以营利

为目的，更多的是基于一种社会责任，

一种担当意识：既然身心减负活动成

效如此显著，社会价值巨大，我们就要

尽己所能，积极探索有效模式，尽快推

广普及，让更多的人受益。”

（本文配图由国欣康养园提供）

自 己 受 益 推 己 及 人
—— 中国首家身心减负健康科普基地（国欣康养园）新年探访

人民日报社副社长张建星致辞

中国人民大学副校长吴晓球发表主旨演讲

《环球人物》杂志社总编辑谢湘作结束致辞


